

## COMENTARIOS Y NOTICIAS

### LA MISMA POLITICA

Las noticias cablegráficas traen hoy informes sobre la documentación decomisada en la embajada rusa en Pekin. Los papeles son comprometedores. Sobre su veracidad nada cabe decir. El gobierno ruso podrá negarles autenticidad. Extrañarse, por otro lado, de que el soviét se empeñe en una acción contra Europa sirviéndose de las pasiones o de los ideales asiáticos, es cosa que Europa y particularmente Inglaterra no tienen que someter a ningún examen. Sobre todo Inglaterra. El mundo se va librando de estos grandes poderes, conservadores en esencia, que so pretexto del orden internacional, detienen el desenvolvimiento de una gran parte de la humanidad. Lo que se llama la catástrofe ha comenzado con algunas naciones continentales de Europa. La guerra europea liquidó no sólo a Alemania y a Austria, sino también a Francia. Pero la guerra ha continuado su obra sordamente, en otros escenarios, con otros fines supuestos, con otros métodos, pero siempre la guerra. Rusia dirige esta guerra sorda contra Europa: la dirige preferentemente contra Inglaterra. Ningún escenario más a propósito que el Asia. Las rebeliones contra los extranjeros en el Asia no son otra cosa que una iniciación, la de un vasto incendio que va a abarcar el vasto espacio en donde Inglaterra ha desenvuelto su inmenso poder colonial. Verá el mundo contemporáneo a Inglaterra reducida a las islas Británicas?

Verá sus enormes barcos espantables devorados por la carcoma en las bahías misteriosas de la China o del Báltico? Inglaterra no es ajena a los signos del porvenir y su última organización política parece responder a previsiones discretas de una terrible conmoción. En esta obra secreta que va socavando los fundamentos del mundo moderno, lo que propiamente se llama el mundo moderno, no el mundo contemporáneo, Inglaterra tiene un formidable enemigo en Rusia. Rusia parece haberse impuesto este principio religioso de convertir todo el hierro de la vieja Europa para convertirlo en arados: hay que remover la tierra antigua, sembrada de odios infernales, de injusticias, de errores, de insensateces, de mentiras, para que fructifique una nueva simiente. Esta simiente puede ser evangélica. Tal-

vez estamos asistiendo a la organización extraordinaria de un poder místico. Acaso cabe decir, como deducción histórica, que sólo cuando los grandes pueblos han alcanzado su poder místico, ha habido un movimiento de renovación universal. El paganismo fue un poder místico activo, como lo había sido ya antes el sistema religioso de Egipto y como lo fue después el cristianismo y el mahometismo. Rusia, que es lo más puro de Europa asiática, lo que está más cerca de la naturaleza, lo más plástico, va asumiendo esta condición mística que lo transforma en un agente de la historia universal. Qué es lo que remueve Rusia en el Asia? Remueve no sólo intereses políticos pasajeros, sino preocupaciones de espíritu. Rusia no está levantando contra Europa en Asia un ejército sino el alma de un mundo primitivo que se despierta a la comprensión de las nuevas formas de la vida.

Rusia está haciendo no una revolución sino una guerra. El hecho de que se la sorprenda en estas actividades, de que se le descubran los hilos de una trama más o menos burda, de que se le arrebaten papeles estrictamente confidenciales, es un mero incidente de la política diplomática sin influencia en el movimiento que el soviét preside desde el Asia para transformar a Europa. Que Rusia triunfe o sea vencida, es otra cosa. Difícilmente será vencida. Una Europa sangrada no tiene más que aceptar los hechos. Podrá llegar el convencimiento de que contra ella hay una sentencia de muerte, de que su futuro está repleto de tempestades, de que sus destinos serán en adelante terriblemente trágicos, pero tendrá que quedarse con los papeles de la embajada rusa en las manos. Por eso es que ante la evidencia de hechos que sí son definitivos en la historia actual del mundo, resulta irrisorio todo esfuerzo por una paz política hecha a base de limitaciones o de convenios. Cuando más, asistimos al espectáculo de un mundo que ante la muerte, hace un supremo esfuerzo no ya para evitarla, sino para retardarla. Es muy difícil que el Asia guarde la espada con que ya amenazó a Europa.

ROMULO TOVAR

### Nuestro formato de hoy

Muy a nuestro pesar, nos vemos obligados hoy de servir a nuestros lectores y anunciantes una edición de cuatro páginas debido a falta de fuerza eléctrica ocurrida anoche.

Pedimos excusas a nuestros favorecedores, prometiéndoles darles de mañana en adelante el servicio acostumbrado de las ocho páginas.

EL TOPICO DEL DIA

### Las quejas del Presidente Díaz

El actual Presidente de Nicaragua—por obra y gracia del Gobierno de la Casa Blanca—General don Adolfo Díaz, continúa quejándose a Costa Rica, porque este Gobierno no hace vigilar la frontera como él lo desea.

Ultimamente su representante en esta capital, el señor don Miguel Cárdenas, puso en conocimiento del Sr. Presidente de la República de que el General Díaz le había teleografiado avisándole de que tenía informes completamente efectivos que en la frontera de Costa Rica en el sitio llamado Las Pavas y por el lado de San Dimas se estaba organizando una partida de revolucionarios dirigidos por los señores Antonio Medrano y Víctor Vidaurre con la manifiesta intención de invadir el territorio de Nicaragua.

El Sr. Presidente siempre atento a hacer respetar ampliamente y en todo sentido la neutralidad de Costa Rica, ordenó inmediatamente hacer las investigaciones del caso, pudiéndose comprobar que no había novedad alguna en los sitios mencionados y que los señores Medrano y Vidaurre se encontraban en el punto denominado Santa Rita en la jurisdicción de Nicaragua.

Y así ocurre siempre que el señor Presidente Díaz se queja.

Parece que el General estuviera atormentado por el «delirio de persecución» y viera en todas partes sombras fatídicas y amenazadoras.

No sería extraño que esto le ocurriera, pues su conciencia no debe tenerle muy tranquilo.

Los días debe pasarlos en un continuo sobresalto, esperando de un momento a otro que le hiera la aguda hoja de un puñal, o termine su vida la certera bala

de una arma de fuego. Sus noches deben estar llenas de angustias y cuando Managua descansa en medio de un silencio profundo, él debe escuchar en su mente afebrada los gritos de dolor de los heridos, el sollozo convulsivo de las esposas sin hogar y el hipo de agonía de los moribundos.

Al rededor de su lecho, sus ojos desorbitados por el insomnio y el espanto deben ver los espectros acusadores de esos hombres que él ha hecho morir envueltos por el humo del combate durante esta larga y sangrienta lucha entre hermanos.

Y todo ¿por qué? Por su ambición loca y desmedida, por su sed insaciable de oro y por una mentida gloria que hará que su nombre se escriba con letras de fuego en la historia de Nicaragua.

Esta vida continúa de pesadillas y de temores infundados es el origen preciso de las quejas del General Díaz.

Su existencia inquieta le atormenta y cree ver en todas partes nuevos movimientos en contra de su Gobierno.

No se siente tranquilo con su guardia pretoriana de soldados norteamericanos y creo que va a llegar el momento en que dudará hasta de ellos.

Este zozobra y esta angustia permanente es el peor castigo para un hombre y muy especialmente para un mal gobernante.

El General Díaz está ya sintiendo el efecto de la pena moral que la vida le ha impuesto por el crimen cometido contra su Patria.

J. PEÑA CASTRO

PARA OBRAS BUENAS, EN LA DIRECCION DE LA PRENSA

### El Licenciado González Víquez es recibido en Nicoya por más de 400 jinetes

No era fantasear el decir nuestro de que la serie de triunfos que cosecharía el Lic. don Cleto González Víquez en su jira por la provincia del Guanacaste sería grandiosa.

Ya se está demostrando de una manera efectiva. El Guanacaste está respondiendo con brillante entusiasmo a la creciente simpatía que allá se profesa al Lic. González Víquez.

Sobre esos triunfos, ¿qué dirá el carlismo?

Un telegrama firmado por el Lic. don Arturo Volio en Nicoya, manifiesta que una cabalgata de más de 400 jinetes, fue a recibir al candidato del Partido Unión Nacional, aclamándolo frenéticamente, y haciendo su entrada triunfal a aquella ciudad, donde todo el pueblo se congregó para vitarle sin cesar.

Téngase en cuenta que a don Carlos María Jiménez o recibieron en Nicoya 175 jinetes, por lo que los car-

listas consideraban esa localidad uno de los fuertes de ellos.

Siendo uno de los fuertes de ellos, llama mucho la atención que solamente 175 jinetes acompañaran al candidato azul, y en cambio al Lic. González Víquez le recibieran más de 400 jinetes.

Los agasajos de que ha sido objeto son numerosos, y el Lic. González Víquez se encuentra muy satisfecho al ver cómo los pueblos guanacastecos, unánimemente, le aclaman.

### El concierto de gala de esta noche

El concierto de esta noche en el Parque Central, a las ocho, será de gala.

La Banda Militar, que lo ejecutará, será dirigida por su Director el maestro Lootz.

Se ha seleccionado un buen programa musical.

### La gran fiesta del lunes en Cartago

El lunes próximo, 25 del corriente, se verificará por fin el anunciado baile obrero en la ciudad de Cartago.

El salón del teatro Apolo será acondicionado convenientemente para esa galante fiesta.

Una orquesta cartaginesa hará las delicias de la concurrencia con selecto programa.

### Joven herido con un tiro de revólver

El joven Arnoldo Kooper, vecino de Grecia, salió con otro amigo a pasar la Semana Santa en Florencia, jurisdicción de San Carlos.

Al regresar y hacer un alto en el río Cascajal, cargó su revólver guardándose en la funda, pero con tan mala suerte que se produjo un disparo.

El proyectil le entró por la ingle derecha, siendo la herida de bastante cuidado.

El joven Kooper fue conducido a su casa, donde se le atendió debidamente por el doctor Valerio.

### Felicitación para Fernández Montúfar por su estudio sobre las reelecciones

Cartago, abril 19 de 1927.

Sr. Lic. don Joaquín Fernández Montúfar:

Muy estimado señor Fernández: me permito felicitarlo por su brillante artículo publicado en el "Diario de Costa Rica" de hoy. Dice Ud. que no debemos regar petróleo en nuestra casa cuando los vecinos están ardiendo. Nada tan bien dicho. Para evitar que la incendiaria tea que alumbrada desde la «Estatua de la Libertad» en Nueva York, la conquista de estos países pequeños y no caigamos en la desventajosa situación de nuestros vecinos del Norte y del Sur, es necesario que nuestra patria cuente siempre con despejados cerebros y entusiasmos patrióticos como Ud., y que esté cuidado por lumbreras como don Ricardo Jiménez o don Cleto González Víquez.

Lo saluda su afectísimo amigo,

RAFAEL ANGEL MEZA

## EL SENTIMIENTO POLITICO EN EL CAMPESINO

Día con día, el Licenciado don Cleto González Víquez recibe numerosas cartas de los distintos pueblos de la República, demostrándose en ellas la adhesión sincera y decidida de los ciudadanos que desde sus rincones montañosos y en medio de las fatigas de sus labores agrícolas piensan en el porvenir de la patria y en la mejor forma en que ha de ser gobernada.

Los campesinos saben como los hombres de las ciudades, que cada costarricense que ame a su patria y que desee que ésta lleve una vida de progreso y de libertad, debe contribuir con su voto a llevar a la primera magistratura de la nación a un ciudadano que inspire confianza al pueblo y que sepa hacer de su gobierno un verdadero estado de orden y de paz.

Ellos, no porque pasen su vida en los campos de labranza o en sus casonas rústicas, dejan de comprender que una de las necesidades más imperiosas para la vida nacional, es el que haya gobiernos que den prestigio y honra al país y sepan mantener a éste en un alto grado de respeto como base fundamental para garantizar la soberanía patria.

Y ahora que se presenta una campaña política para elegir Presidente de la República, y habiendo de un lado una persona que sintetiza una indecisión en el porvenir de nuestro engranaje administrativo y en la tranquilidad de la familia costarricense; y por el otro, a otra persona que ya ha dado pruebas de su integridad gubernamental y de su amor al adelanto y enriquecimiento del país, las gentes de los campos aprecian en su justo valor las consecuencias que sobrevendrían si se ponen del lado de uno o de parte del otro.

Haciendo un parangón sereno de las personalidades de los dos candidatos, miden el pro y el contra para los intereses del país, y es lógico que tengan que decidirse por el que mejores garantías rindan para velar por esos mismos intereses.

De aquí, pues, que los vecinos de los pueblos y aún de los campos retirados de los centros de población, manifiesten su opinión, su modo de sentir, favorable a la causa del Partido Unión Nacional que postula la candidatura del Licenciado González Víquez, cuya personalidad representa una base fundamental de nuestra vida republicana.

Esta es una de las razones poderosas que asisten a la gran mayoría de los costarricenses para demostrar, ya sea personalmente o por medio de correspondencia, su adhesión decidida al Licenciado González Víquez.

Y como lo decimos al principio, día con día recibe numerosas adhesiones, hasta de los pueblos más lejanos y pequeños, pero grandes en espíritu patriótico.

En muchas adhesiones escritas, en que se refleja la expresión sencilla del campesino, se concibe el pensamiento altruista de esas gentes que constituyen una de las palancas de la riqueza nacional. En ellas se condensa toda la grandiosidad de sus espíritus surgiendo en la rusticidad

de sus tierras cultivadas: sublime armonía de la fuerza material fecundizando los campos de labranza y la fuerza espiritual fecundizando el honor de la patria. En ellas se encierra todo el sentir de esa pléyade de hombres sanos que no tienen su conciencia roída por la codicia y los odios pasionales; que sólo sueñan en la bonanza de sus plantíos y en la placidez de sus casonas; que se regocijan en su fe; pero que también profesan el culto a la soberanía nacional.

Ellos, que se pasan los días empuñando el arado para romper la tierra virgen, o el hacha para derribar los bosques seculares, resistiendo con paciencia heroica los embates de la naturaleza, sin proferir una queja y sí alabanzas al cielo, retornan al caer de la tarde a sus hogares donde alegre chisporrotea la lumbre. Y mientras reposan tranquilos escuchando la plática de las mujeres o el comentario retozón de los mozos, piensan y discurren en silencio sobre la situación política, y después de un examen de conciencia a su modo sus callosas manos trazan con temerosos caracteres la idea que conciben en un arranque de sincero entusiasmo, expresando en cortas frases la espontaneidad de sus sentimientos cívicos y el afán de que con su adhesión triunfe el candidato de sus simpatías, quedando así satisfechos de haber cumplido con su deber.

Y todos ellos, al adherirse a la causa del Partido Unión Nacional, formulan la promesa inquebrantable de luchar con fe y con empeño por la consecución de la victoria, y hacen votos fervientes por el triunfo de su candidato, considerando que ello equivale al triunfo de la igualdad y de la fraternidad.

Y los que no escriben emprenden el camino montes abajo hacia la capital, para dar un efusivo y sincero apretón de manos al Licenciado González Víquez; apretón ese que es más elocuente que una frase de simpatía y con el cual hacen su juramento de lealtad en estos momentos en que los destinos de la patria se han puesto en juego, para decidir de su suerte futura. Es un continuo venir de gentes, que luego retornan a sus pueblos con la firme convicción de una lucha noble llamada a garantizar la estabilidad de nuestro régimen democrático. Y llevan en sus corazones una dosis mayor de entusiasmo, y mientras piensan en sus campos de labranza, piensan también en que van a trabajar con ahínco para hacer más poderoso y más fuerte el ideal que sustenta la causa del nacionalismo.

Ellos comprenden, pues, que la candidatura del Lic. González Víquez no es una imposición olímpica, sino una imposición de la voluntad del pueblo. Su candidatura nació en el corazón del pueblo y surgió imponente para contrarrestar la otra, la de don Carlos María Jiménez, que sí ha sido impuesta por ambición, y que desde hace mucho tiempo se viene trabajando porque los costarricenses la acepten aunque esté manchada con el orgullo de un verdadero olimpo de especuladores

ROGELIO GOLCHER

## Se trama una revolución contra Gómez, de Venezuela

### Una nueva estratagema de Wall Street

Los venezolanos de Nueva York tienen noticias de que los caudillos Leopoldo Bautista y Ortega Martínez y el doctor Nestor Luis Pérez han recibido de petroleros americanos cuantiosos recursos para intentar una revolución contra el régimen de Juan Vicente Gómez. Muchos estiman que estas noticias no sean exactas en lo que se refieren a la participación en el "negocio" del señor Néstor Luis Pérez, a quien suponen, por sus antecedentes políticos y parafísicos, incapaz de comprometer la soberanía de Venezuela ni la integridad de su territorio la versión recogida de labios de miembros caracterizados de la colonia venezolana de New York indica que el compromiso de los caudillos es el de comenzar la revuelta en los estados de Trujillo y Zulia, y en el hecho de que en este último se encuentre enclavada la región petrolera de Maracaibo, por cuya independencia y constitución en República, laboran desde

hace tiempo los imperialistas norte-americanos, considerado generalmente como indicación de que se está en presencia de una nueva estratagema de Wall Street para extender sus tentáculos por América Latina, por lo que aún los más enemigos del régimen actual de Venezuela se declaran contrarios del movimiento y han iniciado un acercamiento con el Senador Borah para que denuncie el nuevo atentado contra la independencia de la América Latina. Circulan rumores alarmantes que parecen obedecer al laborantismo propio de los hombres de nuestra raza; se dice con insistencia que distintos agentes de Batista, entre los que figura el señor Pérez Parra, han sido detenidos en Caracas y Maracaibo y encerrados en la Rotunda y en Castillo de San Carlos. Personas a quienes se suponen muy bien enteradas niegan

la existencia de todo pacto entre los caudillos conservadores venezolanos Ortega Martínez y Bautista y los petroleros yanquis y afirman que los recursos obtenidos proceden de Venezuela y de elementos que comparten hoy con Gómez las responsabilidades históricas de su gobierno. Según ellos hay una conspiración sorda y poderosa en la misma Caracas, en la que están comprometiendo parientes de Baptista y generales del Ejército que tienen por objeto impedir que José Vicente Gómez sustituya a su padre en el poder y conseguir que éste sea ocupado por el señor Baptista Galindo personaje que ha aconsejado a Gómez la amnistía de los Catristas y que debe la excarcelación del General Montenegro, residente en la Habana, y la de otros enemigos del régimen aparentemente ganados pa-

ra Juan Vicente y sus planes, pero en fondo partidarios decididos de su pro-tector Baptista Galindo.

### El once de abril hubo otro accidente del trabajo

Con mucha frecuencia se ven en los partes por accidentes del trabajo, noticias referentes a sucesos en la conocida fábrica de cigarrillos de la Suerte.

El propietario cumple con la ley inmediatamente que hay un suceso y el día once del mes en curso hubo otro accidente mediante el cual el obrero José Alcázar sufrió varias cortaduras.

Fue atendido y como el resultado no fue fatal no se le dió subsidio.

## Centro América visto desde Nueva York

Justificando procedimientos, se dice en Nueva York que el centro de las propagandas comunistas radica en México. Los mexicanos desterrados, los representantes de la República azteca son "los comunistas", aunque la revolución mexicana, lucha secular a brazo partido entre los monárquicos y sus herederos y la clase de los oprimidos, no haya tenido jamás nada que ver con los "Dekavristos", Saint Simón, Marx y otros predicadores. Juárez tenido por comunista, es un reaccionario ante las doctrinas comunistas de Moscou, como lo son los representantes de la «C. R. O. M.» y de otras instituciones desacreditadas por los propios comunistas.

La «Liga de Proletarios y Agricultores» de San Salvador y Guatemala han sido acusadas de comunismo. El comunismo en la América Central es algo pintoresco, de una abigarrada pintorescidad semejante a la que tuviera el socialismo en el Ecuador, en el Perú y en otras naciones de América, incluyendo a Colombia. El socialismo era el problema entre la Iglesia y el Estado y su resolución por procedimientos cáusticos. Los anticlericales eran los socialistas siempre. Ahora los comunistas son los que piden la liberación del indio, la desaparición del contrabando, la abolición del sistema de enfiteusis e hipotecas duples y cuádruples que existen en todos los países. El indio es el paria. Y el que quiere extraerlo de esa condición es comunista por que como la tendencia está desacreditada en los grandes países, todo lo que se diga contra el comunismo es favorecer las situaciones existentes, aunque los que ellas predicar no sepan quien fué Karl Marx, e ignoren sencillamente quien fué Nikolai Lenin.

En Guatemala como en San Salvador existe una situación semejante. El Congreso de la República es una asamblea de cafetaleros, el Presidente de la nación el mayor «facendeiro». Un sistema magnífico de escuelas militares, un militarismo formidablemente instruido, con sus academias de Ingenieros, las más ilustres de la América Central, es el que afirma y ratifica las decisiones del cafetalismo. Quien no esté conforme con los oligarcas, con los descendientes de Alvarado y los restantes tenientes de Cortés, se ve privado de «pecnes» contratados para sus fincas y entonces la cosecha se anula en esta, y la ruina personal es el castigo a quien no simpa izó con él. Es un método que ha pasado por Carrera, Rufino Barrios, Estrada Cabrera, Orellana y que ahora se dispone a entrar en los dominios del general Lázaro Chacón. Las mismas revoluciones guatemaltecas son índice de lo que se practica en estos países. Estrada Cabrera se apoderó un día del poder y otro se reunieron los parlamentarios, los cafetaleros, para declarar que «el Presidente estaba loco». Fué lo suficiente para que se le creyera en su locura y se le depusiera. Fué hecho Presidente el doctor Carlos Herre, aunque «hacendado» quiso, en un momento de crisis cafetera, buscar nuevos mercados a sus productos. La «Bolsa del Café y del Azúcar» dió cuenta entonces de sus gestiones. El jefe del Estado Mayor, miembro de la Escuela de Ingenieros,

comisionado una vez para cobrar en la vida de ocho cadetes el delito de los «parias» que trataron de matar al Dictador Estrada Cabrera, general Orellana, dió un golpe de estado, y entonces los que predicaban la desunión entre las repúblicas centro americanas, los que proclamaban la «necesidad de que cada provincia de la antigua capitania general de Guale mala se rigiese por sí misma», pasando sobre principios históricos, sobre convicciones raciales, sobre menesteres de la defensa común, los que opinaban que el Tribunal Supremo Centro-Americano era una «farsa», triunfaron, entonces, y el golpe de estado de Orellana fué reconocido por el extranjero como régimen legal, en condiciones idénticas a las que se prestan hoy en día a los que en Nicaragua dieron el golpe de estado de la Loma de Tiscapa el «lomazo» destituyendo al Presidente Solórzano.

Reconocido el régimen, la «Bolsa del Café y el Azúcar» continuaría el control de los negocios, se haría un empréstito exterior, los hombres de la aventura saldrían enriquecidos, y la Unión de Centro América dejaría de existir. La oposición de Rufino Barrios y de Policarpo Bonilla a que se contratase la construcción del Canal de Nicaragua dejaría entonces de existir, y en efecto, se anuló mediante las convenciones Chamorro-Weitzel y Chamorro-Bryan, que legalizaron en la república del Momotombo una situación de fuerza. Nicaragua entonces comenzó a ser en cierto modo «enemiga» de Guatemala, como antes lo había sido San Salvador.

### Le hurtaron una valiosa vaca a don Arturo Castro en San Sebastián

Recientemente este joven que es conocido empleado de la ferreteria de Alvarez y Cleves adquirió una valiosa vaca con la cual se procura su buena renta.

Pero hace más de quince días ha desaparecido creyéndose al principio que se había ido del potrero, pero ahora se supone que fué robada por lo que se ha dado aviso a las autoridades, es tan buena que se ofrecen cincuenta colones como gratificación a quien la devuelva.

### Programas de Cocina

Se sabe que a la consideración de la Secretaría de Educación se sometieron recientemente los estudios de un detallado programa de cocina elaborado por doña Peregrina Zavaleta de Alfaro, trabajo que ha merecido la aprobación de distinguidas damas y maestras de tal asignatura.

Pero no hemos visto todavía acuerdo alguno que ordene el pago de tal labor que no ha de ser naturalmente gratuita aunque no haya sido hecha espontáneamente.

Justo es reconocer todo servicio intelectual y dejar esa costumbre de recargas de labores pagables a los profesores.

Imp. Germainal

# EN TAJ, DIA...

ABRIL 20 DE 1442.—SE PACTA UNA TREGUA ENTRE MOROS Y CRISTIANOS

De las notas que tengo para la construcción de efemérides, hay una, correspondiente al 20 de abril de 1442, que dice: «Celebrazse un tratado de paz entre Juan II, el castellano-leonés, y Mahomet Euhami, el granadino». Curioso por ver en qué condiciones se hacía la paz entre moros y cristianos en aquella remota época, busco, revuelvo, inquiero y me topo, al fin, con algo que, después de leído, me lleva a declamar los dos últimos versos de la primera de las coplas que hizo don Jorge Manrique a la muerte del maestro de Santiago don Rodrigo Manrique, su padre:

«Cualquier tiempo pasado fué mejor».

Un historiador, Campmany, cuyos escritos me merecen entero crédito, asegura haber visto copia de ese tratado que, por orden y por poder de sus Soberanos respectivos, firmaron en tal día como hoy, hace cuatrocientos setenta y tres años, y en el alcázar de Genil, próximo a Granada, el caballero Inigo López de Mendoza, capitán cristiano, y el alcalde Zaide Alhamin, moro de la morería. La cual copia está traducida del árabe al castellano por Judas Aboacar, judío y vecino de Alcalá, y se halla autorizada por Pascual García del Gelve, escribano de la ciudad últimamente citada, ante varios testigos cristianos. Ya veis que el historiador que me guía documental lo que dice, para que si de sus dichos se duda pueda irse a preguntar. Bueno, pues en el tratado de referencia se conviene,

y así lo firman, en nombre de Juan y Mahomet, sus representantes, que la paz entre los reinos de Castilla y León y de Granada durará tres años, para conseguir lo cual el granadino pagaría al castellano leonés «veinticinco mil doblas valadies de buen peso», a más de entregarle «quinientos cincuenta y tres cautivos» y «devolverle libre al canónigo Astúñiga», que fué apresado por los infieles diez años antes.

¿Qué os parece, amados lectores míos?... En el siglo xv los moros, para que durante treinta y seis meses no les pegasen los cristianos, pagaban dos docenas de miles de doblas, entregaban medio millar de cautivos, y todavía, de propina, devolvían un canónigo, privándose de las alegrías que indudablemente proporciona el tener compañía semejante.

Estamos en el siglo xx, continuamos guerreando con los moros, pactamos treguas con ellos y...y nada más. No digo más. Se trataba de recordar una cosa ocurrida en tal día como hoy; ya la he recordado, cumpliendo mi cotidiana obligación, y nada más me queda que decir. Por eso, basta.

«Cualquier tiempo pasado fué mejor»

Esto no lo digo yo, ¿eh?... Esto lo dice don Jorge Manrique al final de la primera de las coplas que hizo a la muerte del maestro de Santiago Rodrigo Manrique, su padre. Y si yo lo copio aquí, no es para añadir nada, sino para redondear la efemérides, comenzando su último párrafo como su primero finalizó. «Ritornello» se llama esta figura.

LUIS DE OTEYZA

## Nuevas protestas

Imposible callar ante el abuso cometido por los señores carlistas de Alajuela, al poner mi nombre en la directiva de Río Segundo.

Toda mi vida he sido republicano, y con todo gusto he ido siempre a que se me tome en cuenta como tal para formar su directiva. Pero hoy que indebidamente aparece como candidato el Lic. don Carlos María Jiménez, que además de no haber sido nunca de ese partido, nos vió como abogado de la United Fruit Co., con la más dura indiferencia como damnificados en la espantosa catástrofe del Virilla, protesto de la falta de seriedad de ese partido, que no ha hecho otra cosa que tomar nombres de la directiva que publicó el Partido Republicano el 15 de setiembre de 1923 que postulaba a nuestro actual mandatario. Por lo tanto, al afiliarme al Partido Unión Nacional, creo cumplir con un deber de patriota, pues conocido es de todos los costarricenses los méritos y virtudes cívicas del gran repúblico Lic. don Cleto González Víquez. Río Segundo, 9 de abril de 1927.

(f.) VÍCTOR GÓMEZ PORRAS.

Heredia, abril 18 de 1927.

Sr. Director de LA PRENSA

Muy señor mío:

Ruégole decir en su popular periódico que por convicción no pertenezco más al partido carlista, quedándome neutral.

De Ud. muy atto. y S. S.

RAFAEL CAMPOS BONIELA

Nota.—El señor Campos Bonilla pertenece a la Segunda División del Club Sport Herediano.

## Últimos fallecimientos

Timoteo Barquero, 74 años, ciudad.

María Eugenia Arias, 22 días, ciudad.

Leonor Valerín, 39 años, ciudad.

Julieta León, 1 año, ciudad.

Ramona Solano, 75 años, ciudad.

Manuel de Jesús Granófi, 10 meses, ciudad.

Innominado Esquivel, ciudad.

Betty Camacho, 3 meses, ciudad.

Mercedes Rojas, 1 año, ciudad.

Manuel Chacón, 8 días

Cinco Esquinas.

Virginia Gaitán, 2 años

ciudad.

Innominada Solís, San José.

Innominada Monge, San José.

Nora del Carmen Arroyo, ciudad.

Eulalia Cedeño, 9 meses, San Sebastián.

Aristides Sandí, 1 año, ciudad.

Mario Jiménez, 3 años

ciudad.

Josefa Salazar, 68 años, ciudad.

LAS MEJORES OBRAS EN LA DIRECCION DE LA PRENSA

# BAJO LA TIRANIA FASCISTA

IV

EL CULTO A LA FEROCIDAD.—Jamás se vió en país alguno y en gobernante humano llevada la ferocidad a un alto grado, como en la ensangrentada península y en su todo poderoso dictador.

El jefe del gabinete atrincherado en su poder llamó a sus cohortes para que lo secundasen en llevar a la práctica sus máximas favoritas: Dos ojos por uno y la mejor manera de defenderse es atacar.

Ya no es suficiente la ley del Talió «ojo por ojo, diente por diente», el fascismo que ha hecho de la ferocidad un culto, ha creado algo más terrible que la ley del Talió, mérito triste que la historia no había reconocido ni a Nerón ni a los turcos.

Italia se halla virtualmente bajo la ley marcial, no hay justicia. Se crean tribunales militares para juzgar causas políticas!

Las medidas de represión aprobadas por el gobierno, hacen retroceder a este pueblo tan civil y tan glorioso a una época verdaderamente salvaje de la prehistoria.

Entre los nuevos delitos y sus penalidades figuran los siguientes: «Conspiradores contra el fascismo de 5 a 15 años de presidio; instigadores de complotos de 15 a 30 años, instigar o secundar las actividades antifascistas de 5 a 15 años; constitución de sociedades ilegales de 3 a 10 años; la afiliación en las mismas de 2 a 5 años e inhabilitación perpetua para ejercer cargos públicos, considerándose equivalente a la afiliación cualquier clase de propaganda antifascista; la propaganda o difusión de falsos rumores que tiendan a perjudicar al Estado en el extranjero de 5 a 15 años con pérdida de ciudadanía y confiscación de bienes.

Por la nueva ley «para la

defensa del orden nacional del Estado» se prohíbe a todo el mundo salir del país sin un permiso excepcional.

El artículo 2 dice: Institución de severas penalidades para las salidas clandestinas del país, así como también para los que la facilitasen haciéndose «obligatorio» para las autoridades fronterizas el empleo de armas de fuego para impedir la salida de personas que no estuviesen autorizadas para ello.

Artículo 3.—Anulación por tiempo indeterminado de los permisos de publicación de diarios y periódicos contrarios al régimen.

Artículo 4.—Disolución de partidos, asociaciones y organizaciones de oposición al régimen.

El espanto que reina en el fascismo y su gobierno es sólo la causa del RESTABLECIMIENTO DE LA PENNA DE MUERTE. Cree el fascismo que con la pena de muerte va a retardar la obra inexorable de la justicia?

¿Cómo es posible que no se sientan seguros una hora de un millón de mercenarios que castigan a Italia en su entraña y en su alma?

Sin embargo, no es así. El ejemplo de jóvenes que dan su vida por Italia los enloquece y los empuja a insólitos desmanes.

La pena de muerte es una hipocresía más. El fascismo no ha necesitado la pena de muerte para asesinar a más de 20.000 personas.

Las últimas represalias han dado como cifra baja más de cien muertos! Entonces, para qué se quiere la pena de muerte?

Para Resfriados, Grippe o Influenza y como preventivo, tómese el Laxativo BROMO QUININA. Es un remedio eficaz y probado. Le firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

(Continuará)

## Noticiero local

En la Fábrica de Licores se están haciendo ya las últimas compras de marañones pues la cosecha parece estar ya agotada.

—No es exactamente cierta la derrota total de las fuerzas liberales de Nicaragua como dicen los conservadores residentes aquí.

Se sabe que de nuevo se aprestarán elementos económicos y bélicos para proseguir el derrocamiento de la tiranía de don Adolfo Díaz.

—La Penitenciaría de esta capital es un doble peligro por su ruinoso estado después de los temblores y porque ese depósito de pólvora y otros materiales de guerra no deben estar en medio de la población.

Por eso gusta mucho la idea de que el gobierno transforme tal edificio en la casa de corrección de varones y construya un cuartel a unos tres o cuatro kilómetros de la capital para librar a sus moradores de los peligros de las explosiones y las revoluciones como ya ha pasado.

Lo peor del caso es que los departamentos más deteriorados por los

temblores los han destinado para los niños. El Ministro de Seguridad debiera pensar en este problema y hacer un nuevo cuartel y una nueva cárcel.

## Terminan las sesiones extraordinarias de la Cámara

Terminaron las sesiones extraordinarias de la Cámara de Diputados.

Los asuntos presentados por el Ejecutivo se han agotado.

El señor Presidente de la Cámara Licdo. don Arturo Volio, encuéntrase actualmente en Guacacaste.

## Se conceden más préstamos

La Directiva del Crédito Agrícola Hipotecario en sesión verificada ayer bajo la presidencia del señor Secretario de Hacienda concedió nuevos préstamos por la suma de ₡ 400.000.

## Faltan maestros

En las escuelas de esta capital faltan algunos maestros para los grados superiores especialmente cuarto, quinto y sexto.

Estos profesionales se debieran remunerar un tanto mejor sobre todo si son para escuelas de sexo masculino.

El maestro señor Chaverri que desempeñaba en la escuela Buenaventura Corrales un sexto grado partió para los Estados Unidos en busca de mejores horizontes y ahora la inspección está en dificultades para conseguir un sustituto competente.

Vidrios escarbachados para cancelas y tejas de cristal para tragaluces imitación teja de zinc

Sólo conseguirá donde

Alvarez & Cleves

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio.

## La España Almacén de Abarrotes

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & C.

Apartado N.º 211

Teléfono 694

Don José Faja, jefe del Taller Alsina, está de duelo

Nuestro estimable amigo don José Faja, jefe del taller de tipografía y anexos de Alsina, está de duelo.

El correo de la semana pasada le trajo un triste mensaje y su buen padre que era una excelente persona de Barcelona, ha fallecido a avanzada edad. Se llamaba Andrés Faja y desde hacía muchos años con motivo de su viaje a América don José no lo veía. La noticia se supo en esta capital el pasado domingo.

Ahora, mediante esta nota, le enviamos a don José la expresión más sincera de nuestra pena, deseándole entera resignación y que se sirva transmitir nuestro pesar a su señora madre doña Crispetta de Faja, residente en Barcelona.

Un telegrafista dichoso

Diez mil cristóbales, libres de polvo y paja y hasta de contribución del gobierno, ha recibido un señor telegrafista de la línea del Atlántico que se compró el billete enterito y que además no quiere que su nombre se divulgue.

Lo cierto del asunto es que ya lo cobró y que regresó muy feliz con sus dineros que tal vez le permitan retirarse del servicio telegráfico que es tan pesado.

PARA OBRAS EN

«LA PRENSA»

# Se acusa públicamente a Primo de Rivera

Objeto de comentarios agudos en España es la controversia que se ha suscitado entre el señor Antonio Royo-Villanova, profesor de la Universidad de Valladolid y el General Miguel Primo de Rivera, Presidente del Consejo de Ministros de España. Infórmase que el señor Royo Villanova, recordando sus antecedentes albistas y la participación que tuvo en la defensa de don Santiago Alba, cuando a poco de asumir el poder el Directorio se le acusara de operaciones enigmáticas, en plena Conferencia del Libro acusó al Marqués de Estella de no haber cumplido las promesas que hiciera en su programa de acción política cuando subió al poder con su Directorio por el golpe de estado de 23 de setiembre, y de cerrar las críticas con una censura durísima, que ha anulado por completo en España toda libertad de exposición de ideas, encarnando en sí mismo la más personal de las Dictaduras. Insistiendo en la inepticia del Gobier-

no actual, el señor Royo Villanova expresó públicamente que la deuda española ascendía en la actualidad con todas las recomendaciones que se han hecho, a una suma equiparable a la que tienen las mismas naciones que intervinieron en el conflicto europeo, mientras que los monopolios y las encomiendas cierran por completo el ambiente a un verdadero reajuste económico de la Península.

A estas manifestaciones tan desfavorables, el General Estella ha respondido de tres maneras, con los mismos comentarios: mediante unas declaraciones al periódico «La Nación», órgano de su grupo, y representativo de los criterios del Dictador; con una nota oficiosa y con un discurso pronunciado en la sesión de la clausura del Congreso del Libro en que dijo que es necesaria a la gobernación del Estado para restringir las campañas tendenciosas de la prensa y para dirigir el criterio del público, que podría extraviarse por personas

interesadas expresamente en hacerlo, para perturbar la labor de reconstrucción nacional y para desviar de su normal la obra patriótica que se ha emprendido. Hizo historia el jefe del gobierno de los deplorables ejemplos que en el pasado dieran las informaciones interesadas que respondían a determinados grupos ministeriales, que tenían sus representaciones en las Cortes, donde a su vez, por medio de discursos de propaganda, se daba a la prensa material por donde cortar en detrimento de los altos intereses nacionales. Sostuvo el Presidente que la prensa de Madrid con su alharaca hizo retirar de Cuba al General Martínez Campos en un momento en que se podía haber llegado a una solución pacífica del conflicto; que fué la prensa la que desenfrenada, sin censura, obligó a los Ministros de María Cristina a enviar a Cervera fuera de la rada de Santiago de Cuba y a la defensa de las Colonias, cuando todos los pensa-

mientos sanos de España sabían que a donde quiera que la flota de Cervera fuese llevaría en pos de sí la derrota, y cuando el propio Almirante sabía que su salida del puerto cubano equivalía a la voladura de la Escuadra. La guerra con los Estados Unidos, las indiscreciones de Cancillería que se cometieron fueron producidas por los periódicos opositores, según el Presidente, en su furor combativo; y si España, en estos momentos no hubiese establecido la censura, cree que ya a estas horas habrían tenido lugar serios rozamientos con Italia, por causa del régimen fascista, y con los Estados Unidos por el problema de Nicaragua. También aludió a la situación bancaria española, sosteniendo que la censura impidió el pánico, y que los Bancos de Barcelona, de la Unión Minera, y el Central, perdido el crédito, cayeran desastrosamente arrastrado en la bancarrota los intereses de multitud de cla-



## LOS URUGUAYOS HEREDIANO Y CHALACO DERROTADOS

El equipo uruguayo, en su gira por Norte América, sufrieron su segunda derrota al enfrentarse en Boston contra el team bostoniano de la Liga Americana.

Fueron vencidos por tres tantos a dos y el juego se suspendió 15 minutos antes del tiempo reglamentario, por incidentes que surgieron, habiendo necesidad de la intervención policiaca.

Desde ahora se hacen muchos comentarios acerca del próximo match entre el Herediano y el Chalaco.

Juez para este encuentro de desempate fué designado don José María Araya.

## DERROTA DE LOS SUIZOS

El equipo Suizo que se enfrentó contra el Español, en Santander, fué derrotado por un tanto a cero.

# Gloria a la derrota

Al Partido Liberal de Nicaragua

*Yo os saludo, valientes liberales  
y saludo también a vuestros muertos,  
pues supisteis pelear por tus ideales  
y caer como el león de los desiertos.*

*Si llevas rota tu bandera al viento  
y te sangran los pies en los abrojos,  
una hoguera lleváis por pensamiento  
cuya lumbre yo he visto en vuestros ojos;  
ojos de fuego de la raza Ibera  
cual cocuyos que vagan en las selvas;  
esos ojos son chispas de una hoguera  
cuyo incendio hará luz en las tinieblas.*

*Al llamar a justicia en tus campanas  
sofocásteis al bárbaro del norte;  
en la noche crujieron las sotanas  
y el tirano tembló dentro su corte,*

*Mas, burlando la fe en nuestros pechos  
rompieron los contratos convenidos,  
y en su afán de violar nuestros derechos,  
su delito pactaron con bandidos.*

*Y soltaron el terror de sus aviones,  
que ya son como símbolo insultante,  
pues tan solo se les mira en las regiones  
donde yace el viajero agonizante....*

*Ayer batiendo al indefenso Moro  
al Africa llevaron sus estragos;  
y hoy, sedientos de lágrimas y de oro  
llevan luto a la Patria de los Lagos.  
El error de esas aves sin pudicia  
llena el alma del hombre de tristeza,  
pues pensó que progreso era justicia  
y resulta que es garras y es fiereza.*

*Y el perro hambriento que servil se halaga  
a los pies de taimados bucaneros,  
será en la historia la asquerosa llaga  
que provoque los ascos venideros!*

*En tanto que tus nombres diamantinos  
serán mañana en el rodar del tiempo,  
la estrella que marque los caminos  
que llevan hacia el Dios del nuevo templo.*

*Qué importa que soldados inconscientes  
defendiendo intereses de sus amos,  
mancillen con torpeza vuestras frentes  
y ahoguen en sangre tus reclamos?  
¡No os importe el dolor de tu odisea  
si sabéis que lleváis en tus destierros,  
la lámpara sublime de la idea  
que hace aullar en sus noches a los perros!  
¡No os importe el dolor de tus heridas  
si tu sangre es el rojo de la aurora  
que unirá a las naciones abatidas,  
en la misma cruzada redentora!*

*¡No es América Latina la leprosa  
cuyos miembros se hiere impunemente:  
ella se alza sublime, majestuosa,  
y se encara al coloso, frente a frente!*

Juan R. Pérez

San José, abril 20 de 1927.

# Traube

Fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa  
Ginger grande, pequeña

Agua mineral, Kola  
doble, Kola Champagne  
Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE

## Se reunió el tribunal de accidentes del trabajo

En la última sesión de este nuevo tribunal se examina el expediente formado por la señora Emerenciana Quesada viuda de Sánchez, la esposa del empleado de la fábrica Traube que murió en las cercanías de Santa Bárbara de Heredia atropellado por un camión de carga de servicio particular.

Por falta de suficientes pruebas los miembros del referido tribunal no pudieron fallar, y por resolución unánime se acordó que el expediente pase de nuevo al conocimiento del señor Agente de Policía.

Es abogado de la quejosa el Licenciado don Arturo Moncada que está mostrando en este expediente mucha actividad.

En la reclamación no se ha fijado el tanto de la indemnización y el gerente de la fábrica dice que Sánchez era un simple vendedor por comisión y no un operario de la casa.

El asunto posiblemente pasará a los tribunales pues la situación de la viuda es de completa pobreza.

## En las vecindades del Colegio de Señoritas

Varias familias honorables de esta capital que viven cerca del Colegio de Señoritas nos dan las quejas de que por allí ya no se puede vivir por las molestias muy continuadas de gentes que viven incorrectamente sin respetar a sus vecinos.

Hay en una casa de vecindad situada precisamente detrás del Colegio el sistema de un baño conjunto para los dos sexos, lo cual es por demás impropio.

Bueno es que la policía de la Primera Sección a cuyo cargo está la indicada zona, vigile con más atención este sitio, pues pronto los moradores cercanos se van a presentar ante el Comandante demandando orden y protección.

Las inconveniencias son también de carácter higiénico, y corresponde mandar por allí un Inspector de Sanidad.

LAS MEJORES OBRAS  
LAS OBTIENE USTED  
EN LA PRENSA

## Aún no se ha penado al agresor del señor Troyo

La Agencia Principal de Policía de Cartago impuso al señor Joaquín Brenes la pena de \$10 de multa por las faltas de ebriedad y escándalo consignadas en el parte de la Comandancia de Policía, del domingo 17 del corriente. En ese parte no se consignaba ninguna agresión de parte de Brenes para con el señor Alfredo Troyo Guzmán, y no fue sino hasta el lunes siguiente que la Agencia tuvo conocimiento de lo ocurrido por el Secretario de la oficina. Entonces se mandó llamar inmediatamente al abofeteado señor Troyo para que indicara lo ocurrido. Hasta ese día fue que se levantó la información, comenzando con la declaración del ofendido. De manera, pues, que no habiéndose terminado aún esa información, no se ha podido imponer todavía ninguna pena al agresor Brenes por el hecho en relación.

## Supresión de la Educación Cívica

Verdaderamente ha sido una lástima y de ello nos ocuparemos luego con alguna extensión que del programa obligatorio de la segunda enseñanza se retirará la educación cívica a la cual otros países dan tanta importancia.

No es posible que jóvenes que salen de un instituto y van a ser ciudadanos no reciban un curso completo de cartilla cívica para que los instruya en sus deberes públicos.

## Caños destapados que provocan la protesta de la Policía

Ambos Comandantes de la policía de esta capital se quejan con mucha frecuencia del mal estado de las tapas de los caños transversales.

La falta es abundante sobretodo en los barrios de Aranjuez y Keith y de allí que se transcribiera el defecto al gobernador quien a su vez declinó las responsabilidades que la ley le dá median de un oficio dirigido a la Comisión de Vías Públicas.

Contestó este organismo al torrar en cuenta la queja que se están haciendo todas las reparaciones posibles y que en la actualidad se cierran 22 caños median te cubiertas de acero corugado y que tan pronto como haya oportunidad arreglará todas las que falten del mejor modo posible.

Y es justo reconocer que en la actualidad la Comisión y la ingeniería vencen con entusiasmo y celo los principales trabajos de la capital a fin de que la comodidad y la higiene sean mayores durante el invierno.

La policía ha ayudado a localizar daños en los caños y en la cañería y de allí que su labor sea también útil y ha recibido la respuesta favorable que nos ocupa.

## Fiesta en honor de los Chaíacos

La semana venidera tendrá lugar en Electriona una fiesta campestre en honor de los deportistas peruanos.

La organiza la Liga Nacional de Football.